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8
«Россети» 
выстояли

19
УК об аспеКтах жКх

27
за доРогое тепло 
спРосят вдвойне

Кого коснется 
реформа 
энергоаудита?
Мнения о необходиМости обязательных 
энергообследований разделились. 
но член КоМитета по энергетиКе 
государственной дуМы виКтор зубарев 
от лица заКонодателей настаивает: 
«энергоаудит должен быть обязательныМ 
для Крупных КоМпаний. соКращение 
энергоеМКости предприятий в условиях 
Кризиса дает возМожность развития 
эКоноМичесКого потенциала россии. 
а Минэнерго должно разработать 
соответствующие стандарты».



ян
ва

рь
 2

01
7 

го
да

 №
 0

1-
02

 (
30

9-
31

0)

2 Ч и т а й т е  е ж е д н е в н ы е  н о в о с т и  н а  с а й т е  e p r u s s i a . r u

В селе Менза 
Красночикойского 
района Забайкальского 
края 26 января открыли 
первую на территории 
края гибридную 
дизель-солнечную 
энергоустановку.

На реализацию проекта, со-
глашение по которому ПАО 
«Россети» и ООО «Хевел» 

подписали в октябре на форуме 
Rugrids-Electro, потребовалось 
всего полтора месяца. По словам 
директора Ассоциации пред-
приятий солнечной энергетики 
России Антона Усачева, возмож-
ность реализации подобных про-
ектов в максимально короткие 
сроки – одно из преимуществ сол-
нечной энергетики, и успешный 
опыт Забайкалья может послужить 
примером для других регионов. 
Об этом, а также о проблемах раз-
вития солнечной генерации в на-
шей стране и о новом мировом 
тренде Антон Усачев рассказал 
в интервью «ЭПР».

спрос будет расти
–  Антон,  чем занимается  воз-
главляемая вами Ассоциация?

– Ассоциация солнечной энер-
гетики России создана в 2011 году. 
Наша основная задача – популя-
ризация солнечной энергетики 
в стране и создание механизмов, 

стимулирующих ее развитие. Есть 
ощущение, что до 2012 года у нас 
в стране было крайне узкое пред-
ставление об этой отрасли, несмо-
тря на то что во многих странах 
она к тому времени была достаточ-
но хорошо развита. Мы оценили 
перспективы солнечной генерации 
в России и донесли наше видение 
до тех, кто принимает соответству-
ющие решения, и, считаю, нам это 
вполне удалось, поскольку появи-
лась поддержка со стороны прави-
тельства РФ.

В Ассоциацию входят произ-
водители солнечных модулей 
и компонентов для солнечных 
электростанций, компании – 
представители инжинирингового 
и строительного секторов, прежде 
работавшие в традиционной гене-
рации, а также научные организа-
ции, занимающиеся разработками 
в области солнечной энергетики. 
Вместе нам предстоит большая 
работа.

–  Каковы, на ваш взгляд, пер-
спективы  развития  солнечной 
энергетики в нашей стране?

– В России достаточно высокий 
уровень инсоляции, что открыва-
ет большие возможности для раз-
вития солнечной энергетики. По-
добные экономически эффектив-
ные проекты можно реализовы-
вать практически по всей стране 
– на юге и на севере, на Дальнем 
Востоке и в Сибири.

Как известно, по решению пра-
вительства РФ до 2024 года в Рос-
сии должно быть построено в об-
щей сложности 1,5 ГВт солнеч-
ной генерации. В данном случае 
речь идет о большой сетевой ге-
нерации, проектах мощностью 
от 5 до 25 МВт. Другой важный 
сегмент – автономная гибрид-
ная генерация, экономически 
эффективная в районах с изо-
лированным энергоснабжением. 
Потенциал данного сегмента до-
полнительно к сетевой генерации 
оценивается в 500 МВт солнечной 
энергии.

Большие перспективы и у сег-
мента так называемой розничной 
генерации – различных крышных 
установок на частных домохозяй-
ствах и коммерческих предпри-

ятиях. Спрос на них будет расти 
по мере роста тарифа на обычную 
электроэнергию, ведь солнечная 
электроэнергия имеет дефляци-
онный характер: с развитием тех-
нологий стоимость солнечного 
электричества снижается, в то вре-
мя как стоимость традиционной 
электроэнергии растет.

Наша Ассоциация будет высту-
пать за внедрение механизмов, 
стимулирующих развитие рознич-
ной генерации, в первую очередь 
для частных домохозяйств, чтобы 
частные потребители, имеющие 
на своих крышах солнечные уста-
новки, могли расходовать нако-
пленный за световой день запас 
киловатт-часов. Это позволит им 
меньше платить за электроэнер-
гию и снизит потребление элек-
тричества из общей сети.

Прежде всего – 
социально значимые
–  Давайте поговорим о значи-
мых и перспективных проектах, 
реализуемых в России, в области 
солнечной энергетики.

Конвертировать специфику в преимущество
отдаленные микропоселения могут стать 
плацдармом развития солнечной энергетики в России
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– К таким проектам я бы отнес, 

прежде всего, социально значи-
мые. Сегодня более 20 миллионов 
россиян живут на территориях 
с изолированным энергоснаб-
жением – речь идет о небольших 
поселках и районах с населением 
около двухсот-трехсот человек, 
куда экономически неэффектив-
но тянуть линии электропередачи. 
Выходом из сложившейся ситу-
ации может стать строительство 
автономной гибридной генерации 
на базе существующей дизельной 
электростанции, куда встраивают-
ся солнечные модули и накопители 
энергии.

В России уже есть примеры ди-
зель-солнечных энергоустановок: 
одна из первых мощностью по-
рядка 100 кВт построена шесть лет 
назад в поселке Яйлю Республики 
Алтай, она достаточно эффектив-
на, круглосуточно обеспечивает 
электричеством жителей поселка.

Еще один проект недавно реа-
лизован на южной границе Рос-
сии, в селе Менза Забайкальского 
края: гибридная энергоустановка 
оборудована солнечными моду-
лями общей мощностью 120 кВт, 
двумя дизельными генераторами 
по 200 кВт каждый и аккумуля-
торной батареей емкостью 300 
кВт-ч. Также в составе установки 
система накопления и хранения 
энергии. Реализация этого проек-
та позволит не только обеспечить 
бесперебойным электричеством 
порядка двухсот жителей посел-
ка, но и на 50 процентов снизить 
потребление дизельного топлива, 
что выгодно для регионального 
бюджета, субсидирующего дизель-
ную генерацию.

Кстати, экономическая целесо-
образность таких проектов скла-
дывается из двух факторов: эко-
номической эффективности 
для местного бюджета – регион 
передает дизельную электростан-
цию в концессию в рамках госу-
дарственно-частного партнерства 
инвестору, готовому заниматься 
ее обслуживанием, дополнять сол-
нечными панелями и системами 
хранения энергии; и для самого 
инвестора – сроки окупаемости 
подобных проектов достаточно 
короткие, до семи лет.

–  Все‑таки выходит, что рабо-
та гибридных модулей ориенти-
рована, прежде всего, на бытовых 
потребителей?

– Это действительно так. Одна-
ко я бы выделил еще одну группу 
потребителей – промышленный 
сектор. Например, в энергодефи-
цитных районах Республики Баш-
кортостан дополнительные мощ-
ности можно наращивать за счет 
солнечной генерации, что, в свою 
очередь, открывает возможности 
для развития промышленных про-
изводств. В Республике Алтай, пре-
жде зависимой от энергоперетоков 
из других регионов, тоже есть пла-
ны по развитию промышленного 
сектора: его создание станет воз-
можным благодаря строительству 
здесь собственной солнечной ге-
нерации. Алтай – пока единствен-
ный пример в России создания 
энергетического кластера, полно-
стью состоящего из генерации 
на возобновляемых источниках 
энергии. Это, кстати, уникальная 
практика не только в нашей стра-
не, но и в мире.

самое сложное –  
это начало
–  Каковы  ключевые  проблемы 
развития  солнечной  генерации 
в нашей стране?

– На данный момент проблемы 
две. Основная связана с высокой 
стоимостью заемного капита-
ла. Возобновляемая, в том числе 
солнечная, энергетика – новая 
для России отрасль, которая нача-
ла развиваться только в 2014 году, 
и до сих пор не всем банкам понят-
на ее специфика. Кстати, по рас-

четам, снижение стоимости за-
емного капитала на восемь про-
центов приведет к двукратному 
сокращению стоимости конечной 
электроэнергии тех же солнечных 
электростанций.

В мире ситуация несколько дру-
гая: например, в США возобнов-
ляемая энергетика развивается 
с 1970-х годов, и там, да и в других 
странах, наблюдается конкуренция 
на рынке капитала – финансовые 
институты, банки, кредитные орга-
низации соперничают за возмож-
ность финансирования строитель-
ства солнечных электростанций.

Вторая проблема, которую, на-
деюсь, мы в скором времени пре-
одолеем, связана с недостаточ-
ной популяризацией солнечной 
энергетики в регионах с высоким 
уровнем дизельной генерации, из-
нос которой порой достигает 70-80 
процентов. Важно, чтобы пример 
Забайкальского края вдохновил 
другие регионы к переходу на тех-
нологии XXI века, позволяющие 
снизить расходы регионально-
го бюджета и повысить качество 
жизни населения. Как говорится, 
начало – это самое сложное, но сто-
ит только начать, и все получится.

–  А нет ли проблемы с кадра-
ми? Кто осуществляет монтаж 
тех же гибридных установок?

– Несмотря на высокотехноло-
гичность самих солнечных модулей, 
их монтаж несложен, поэтому его 
осуществляют, как правило, мест-
ные подрядчики. Вообще, сейчас, 
на мой взгляд, отрасль располагает 
достаточным количеством специ-
алистов для строительства солнеч-
ных электростанций, но нам требу-
ется больше специалистов для раз-
вития производственной сферы, 

в частности производства солнеч-
ных модулей. Это сложное высоко-
технологичное производство тре-
бует хорошего знания не только хи-
мии и физики, но и автоматизации, 
приборостроения, роботизации.

–  Насколько  нам  известно, 
солнечные  установки, использу-
емые сейчас в России, статичны, 
не оснащены  системами  слеже-
ния за солнцем. Ведутся ли разра-
ботки в данной области или до-
статочно  имеющихся  энерго‑
установок?

– В Московском государствен-
ном техническом университете им. 
Н. Э. Баумана имеются пилотные 
разработки трекинговых систем, 
позволяющих следить за измене-
нием положения Солнца и, соответ-
ственно, получать больше энергии. 
В мире такие солнечные установ-
ки активно внедряются, и, думаю, 
через некоторое время они могут 
быть внедрены и в нашей стране.

в разы выгоднее
–  Антон,  насколько  в действи-
тельности  рынок  солнечной 
энергетики конкурентный? Смо-
жет ли Россия выйти на зарубеж-
ные рынки возобновляемой гене-
рации, как вы считаете?

– Отрасль солнечной энергетики 
характеризуется высоким уровнем 
конкуренции в стоимости и техно-
логиях. В России лидерами по объ-
ему установленной мощности сол-
нечной генерации стали регионы, 
которые в свое время приложили 
много усилий, привлекая на свои 
территории инвесторов для реали-
зации различных проектов. Среди 
лидеров: Республика Алтай, Респу-
блика Башкортостан, Оренбургская 
область. Вслед за ними подтянутся 
Забайкальский край и Бурятия, 
Ставропольский край, Самарская 
и Саратовская области.

У автономной гибридной гене-
рации достаточно большой экс-
портный потенциал. Примерно 
1,2 миллиарда человек во всем 
мире проживают на территориях 
с изолированным энергоснабже-
нием, которые схожи по специ-
фике с российскими. Я считаю, мы 
должны конвертировать этот свой 
минус, свою специфику в преиму-
щество: регионы, которые будут 

наиболее активно реализовы-
вать подобные инвестиционные 
проекты, сформируют большую 
базу для обмена опытом внутри 
страны, а Забайкалье, Республика 
Алтай и ряд регионов Дальнего 
Востока могут выступить эффек-
тивным плацдармом для обкатки 
экспортоориентированных тех-
нологий в области ВИЭ. Тем бо-
лее, по прогнозам, спрос на ав-
тономную распределенную гене-
рацию будет расти: ожидается, 
что к 2040 году на территориях 
с изолированным энергоснабже-

нием будут проживать 400 милли-
онов человек, это, конечно, в разы 
меньше, чем сегодня, но показа-
тель все равно серьезный.

–  А какова  стоимость кВт‑ч 
электроэнергии,  вырабатывае-
мой дизель‑солнечными энерго‑
установками?

– В среднем она варьируется от 7 
до 15 рублей за кВт-ч, в зависимо-
сти от типа, размера, мощности, 
свойств установки и уровня инсоля-
ции в регионе. При этом стоимость 
кВт-ч дизельной генерации может 
достигать и 100 рублей за кВт-ч. 
Словом, стоимость гибридной элек-
троэнергии в разы ниже, чем ди-
зельной в чистом виде.

Если говорить про стоимость 
кВт-ч солнечной и ветряной элек-
троэнергии в большой генера-
ции на примере других стран, 
то в Индии, США и Объединенных 
Арабских Эмиратах она составля-
ет порядка трех рублей за кВт-ч, 
что сопоставимо со стоимостью 
угольной электроэнергии сегодня, 
с газовой – в ближайшем будущем.

новый тренд – 
микрогенерация
–  Антон,  давайте  вернемся 
к мировым трендам. В 2016 году 
в мире построено 75 ГВт солнеч-
ной генерации, из них 32 ГВт при-
шлось на Китай. Как вы считае-
те,  сохранится ли  этот тренд 
в будущем?

– По прогнозам, Китай продол-
жит политику развития возобнов-
ляемой генерации, но ожидается 
некая смена вектора: большее 
внимание будет уделяться разви-
тию микрогенерации в отдален-
ных поселках и провинциях. Это 

связано с борьбой с бедностью, 
ведь реализация инвестицион-
ных проектов влечет за собой соз-
дание рабочих мест, рост спроса 
на компоненты и оборудование, 
которые во многих случаях начи-
нают производиться ближе к месту 
строительства солнечной электро-
станции, в первую очередь в целях 
экономии расходов на логистику.

Кстати, планы Китая по раз-
витию микрогенерации схожи 
с планами Австралии, где сегодня 
только на крышах размещено 2 ГВт 
солнечных установок. Развитие 

микрогенерации обусловлено тем, 
что солнечная установка должна 
быть ближе к потребителю и, на-
пример, в Китае размещение уста-
новок на крышах частных домохо-
зяйств, аэропортов, администра-
тивной инфраструктуры позволяет 
экономить земельные площади. 
Это направление будет развиваться 
еще и потому, что, по прогнозам, 
к 2050 году около 73 процентов 
населения всего мира будет со-
средоточено в городах – процесс 
урбанизации неизбежен, придется 
увеличивать энергомощности.

–  В конце прошлого года на од-
ном из отраслевых мероприятий 
прозвучало высказывание о том, 
что венчурные  фонды  стали 
меньше инвестировать в возоб-
новляемую энергетику, потеряв 
интерес  к этому направлению. 
Так ли это на самом деле?

– Эта информация не соответ-
ствует действительности. Многие 
зарубежные компании и непо-
средственно компании, занятые 
в солнечной и ветряной энерге-
тике, а также крупные игроки не-
фтегазового сектора по-прежнему 
вкладывают большие средства 
в новые разработки в области ВИЭ. 
Объем инвестиций в это направле-
ние растет. Да, в 2016 году наблю-
далось некоторое снижение инве-
стиций, связанное с сокращением 
стоимости технологий. Однако, 
если сравнить объем инвестиций 
в разработки, строительство ге-
нерации в возобновляемой энер-
гетике и нефтегазовом секторе, 
заметно, что капиталовложения 
в нефтегазовой сфере снижаются, 
а в зеленой энергетике – растут.

Беседовала Елена ВОСКАНЯН
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Дежурный 
по номеру 

антон 
канарейкин

е знаю, как у других, а у меня 
в конце января меняется ощуще-
ние от зимы: я начинаю от зимы 
ощутимо уставать. Раздражает 
постоянный холод, даже если 
на улице минус небольшой, 
грязный снег, уже утративший 
всякое очарование… Хочется 
уже, чтобы поскорее пришла 
весна, хотя умом и понимаешь, 
что до нее настоящей, а не ка-
лендарной минимум два месяца: 
ведь март на большей части Рос-
сии – вполне зимний месяц.

Раньше я думал, что эта уста-
лость от зимы у меня осталась 
со школы. Ведь именно в январе 
начиналась третья четверть, 
по ощущениям школьников, самая 
длинная и тяжелая. Однако с окон-
чания школы прошло уже больше 
двадцати лет, сколько можно 
вспоминать? И тогда я подумал: 
возможно, дело в том, что в конце 
января от зимы уже ничего хоро-
шего не ждешь. Новый год прошел, 
каникулы закончились, и даже 
если ты большой любитель зимних 
развлечений – катания на коньках 
или лыжах или там подледной 
рыбалки, то всего этого к концу 
января ты уже получил доста-
точно. Больше от зимы тебе уже 
ничего не надо. А зима, как назло, 
все длится и длится, и ты понима-
ешь, что первая листва появится 
еще очень нескоро. И все же 
надо помнить, что любая зима за-
канчивается, весна обязательно 
придет и все будет хорошо!

насколько 
успешно 
российская 
энергетика 
прошла 
2016 год?

Электроэнергетика – успешно, 
в теплоэнергетике – кризис

Отрасль в упадке, 
проблемы не решаются

Пока работала стабильно, 
но износ оборудования растет

Уверенно 
развивалась

Аварии и сбои участились

н о в о с т и  о  гл а в н о м
У н и к а л ь н о е  р е ш е н и е 
н е т р и в и а л ь н о й 
з а д а ч и
Проблема нарушенных экономиче-
ских связей, порожденная распадом 
Советского Союза, не обошла сторо-
ной и энергетику. Условия, под ко-
торые проектировалась и форми-
ровалась Объединенная энергоси-
стема Северо-Запада несколько 
десятилетий назад, существенно 
изменились.

Одним из следствий стал зна-
чительный объем запертых мощ-
ностей на Северо-Западе России, 
как следствие – напряженность 
режимно-балансовой ситуации 
на связях с соседней ОЭС Центра, 
недозагрузка тепловых станций. 
Решением вопроса занялись специ-
алисты Системного оператора – они 
провели целый комплекс исследо-
ваний. И в 2016 году благодаря со-
вместному проекту Системного опе-
ратора и Ленинградской АЭС было 
найдено решение этой проблемы.

11
Те м а  н о м е р а
Промышленный 
интернет в  действии, 
или Как «мониторить» 
будущее
Непрерывное наблюдение за слож-
ным технологическим объектом, 
а эта одна из функций мониторинга, 
– важнейшая сервисная услуга. 
Новые технологии позволили зна-
чительно расширить возможности 
контроля и управления работой 
сложнейшего оборудования по про-
изводству электроэнергии. На-
пример, своевременно исключить 
серьезные повреждения, спрогно-
зировать быструю замену вышед-
шей из строя детали еще до того, 
как это создаст аварийную ситуа-
цию, и многое другое.

О том, какие еще функции, 
как и кем выполняются путем 
удаленного мониторинга, читайте 
в статье номера.

14

Те н д е н ц и и 
и  п е р с п е к т и в ы
Т р а н с ф о р м а ц и я 
н е и з б е ж н а
Любая реформа – процесс, несо-
мненно сложный. Не стала исклю-
чением и реформа энергоаудита, 
затрагивающая большое количе-
ство участников рынка: как потре-
бителей (предприятия), так и энер-
гоаудитов и саморегулируемые 
организации в области энергооб-
следования.

Будет ли эффективной данная ре-
форма и чего от нее ждать, говорили 
на панельной дискуссии «Реформи-
рование энергоаудита» в рамках V 
Международного форума по энерго-
эффективности ENES-2016. Эксперты 
выясняли, кого коснется реформа 
и почему предыдущий опыт ока-
зался неудачным.

16
о б р а з о в а н и е
О  т е н д е н ц и я х 
п р о т и в о р е ч и й , 
д о у ч и в а н и и 
п е р в о к у р с н и к о в 
и  н а у ч н о м  ф о к у с е 
в  м о з г а х
Санкт-Петербургский государ-
ственный электротехнический 
университет «ЛЭТИ» им. В. И. Улья-
нова (Ленина) отметил 130-летний 
юбилей. В свое время он стал 
первым в Европе вузом, специали-
зирующимся в области электро-
техники. Сегодня это мощнейшая 
научная база, интернациональная 
структура сотрудничества, техни-
ческий кластер и крупнейший рос-
сийский центр беспрецедентных 
открытий, которые могут стать 
очередной революцией в техни-
ческом мире.

Об эволюционных изменениях 
в мире науки и образования, планах 
и проектах ЛЭТИ, а также о том, ка-
ким студентам будет легко учиться 
в этом вузе, рассказал ректор уни-
верситета, д. т. н., профессор Влади-
мир Кутузов.

22

с е т и  и  с б ы т
С б ы т  п о  р а с ч е т у
Сбытовой бизнес в энергетике вы-
зывает сегодня много вопросов. 
Основной из них – это значитель-
ные неплатежи, объемы которых 
неуклонно растут. Необходимость 
стимулировать энергосбытовые 
организации и гарантирующих по-
ставщиков повышать эффективность 
работы, в том числе выполнять обя-
занности по оплате электроэнергии 
и мощности, назрела давно, и на ре-
шение этих задач направлены новые 
законодательные инициативы.

В начале года отрасль ожидает 
изменение правил игры: энерго-
сбытовые компании ждет лицензи-
рование деятельности и ужесточе-
ние контроля над целевым расходо-
ванием собранных с потребителей 
средств.

24
с е т и  и  с б ы т
И н в е с т и ц и и  
в м е с т о  « л е к с у с о в » : 
з а  д о р о г о е  т е п л о 
с п р о с я т  в д в о й н е
 
Российским энергетикам пред-
стоит научиться жесткой экономии, 
пересесть с «лексусов» на «жигули» 
и выполнить обещания, связанные 
с повышением надежности системы 
теплоснабжения. Такова «плата» 
за повышение тарифов на тепло-
снабжение, значительно превыша-
ющее установленный на федераль-
ном уровне усредненный показа-
тель – 4 % в год.

Кто будет следить за выполне-
нием инвестиционных программ, 
а также контролировать рост ком-
мунальных тарифов на уровне ре-
гионов? Какие обоснования неиз-
бежности роста тарифов приводят 
сами энергокомпании и поддер-
живающие позицию энергетиков 
влиятельные лица?

Подробности одной из самых «го-
рячих» коммунальных тем 2017 года 
– в обзоре «Энергетики и промыш-
ленности России».

27
В нашей газете мы уже подводили итоги 2016 года 
для отечественной энергетики. Конечно, нашлись и плюсы, 
и минусы. Были крупные успехи, например открытие 
энергомоста в Крым, были и серьезные неудачи.

Лично у меня сложилось впечатление, что российская 
энергетика как бы замерла на пороге перемен. Причем 
еще непонятно, в какую сторону будут эти перемены. 
Это зависит от того, насколько грамотно российские 
энергетические компании и Минэнерго сумеют ответить 
на современные вызовы, которые ставит время 
перед отечественной энергетикой. Одно ясно точно: 
останавливаться в развитии нельзя.
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Дмитрий Андреевич 
Васильев
Замест и тель нача льника 
отдела у правления кон т роля 
элек т роэнергет ик и Федера льной 
ан т имонопольной сл у ж бы

Владимир Александрович 
Шкатов
Замест и тель председ ателя 
правления 
нП « совет рынка »

Василий Александрович 
Зубакин
Руководитель департамента 
координации энергосбытовой и 
операционной  
деятельности Пао «ЛУКойЛ»

Игорь Владимирович 
Миронов
директор нП «совет 
производителей энергии»

Сергей Петрович 
Анисимов
исполнительный директор 
Межрегиональной ассоциации 
региональных энергетических 
комиссий (МаРЭК) 

Аркадий Викторович  
Замосковный
Генера льный д ирек тор 
объед инения РаЭл 
(общероссийского от раслевого 
объед инения работод ателей 
элек т роэнергет ик и) 

Николай Дмитриевич 
Рогалёв
Ректор Московского  
энергетического института 
(МЭи), д. т.  н. 

Сергей Дмитриевич 
Чижов
Первый замест и тель 
генера льного д ирек тора  
о а о « Фор т у м »

Максим Геннадьевич 
Широков
Генера льный д ирек тор  
П а о « Юнипро »

Валерий Николаевич 
Вахрушкин
Председ атель 
общест венного объед инения 
« всероссийск ий 
Элек т ропрофсоюз »

Дмитрий Эдуардович 
Селютин
Генера льный д ирек тор
а о «д а льневосточная 
энергет ическая у правляющ ая 
компания »

Юрий Завенович Саакян
Генера льный д ирек тор 
а но «инст и т у т проблем 
естест венны х монополий »,  
к . ф.-м. н. 

Александр Николаевич 
Назарычев
Ректор ФГаоУ дПо «Петербургский
энергетический институт повышения
квалификации» (ПЭиПК)
Минэнерго России, д. т.  н.,  профессор

Мария Дмитриевна 
Фролова
начальник пресс-службы  
ооо «Газпром энергохолдинг»

Василий Николаевич 
Киселёв
д ирек тор нП « сообщест во 
пот реби телей энерг ии »

в л а д и м и р  К у т у з о в
Ректор Санкт-Петербургского государственного 
электротехнического университета «ЛЭТИ»  
им. В. И. Ульянова (Ленина), д. т. н., профессор

Владимир Сергеевич 
Шевелёв
технический директор  
ооо «Релематика»

Роман Николаевич 
Бердников
Первый заместитель 
генерального директора 
Пао «Российские сети», и. о. 
генерального директора
Пао «Ленэнерго»

Елена Геннадьевна 
Вишнякова
директор по связям с 
общественностью En+ Group

Денис Геннадьевич 
Корниенко
Замест и тель генера льного 
д ирек тора по коммерческ им 
вопросам ооо « Газпром 
газомоторное топ ливо »

Михаил Валерьевич Лифшиц
Председ атель совета д ирек торов 
а о « Рот еК » и Ура льского 
т у рбинного завод а, д ирек тор по 
разви т ию высокотех нолог ичны х 
ак т ивов Г К « Ренова »

Александр Евгеньевич Ужанов
д ирек тор депар тамен та информац ионной 
поли т ик и и комм у никац ий а о «т вЭЛ », 
доцен т кафед ры « Меж ду народ ная 
элек т роэнергет ика » Меж ду народ ного 
инст и т у та энергет ической поли т ик и  
и д ип ломат ии МГиМо (У) Ми д России

Антон Юрьевич  
Инюцын
Замест и тель минист ра 
энергет ик и Российской 
Федерац ии

с
ейчас модно ругать сложившую-
ся систему – бакалавриат и маги-
стратуру. Однако наши партнеры 
на предприятиях видят и плюсы 
в уровневой подготовке: в част-
ности, целевая подготовка ма-
гистров с участием высокотех-
нологичных предприятий очень 
эффективна и вполне устраивает 

наших работодателей. Мы позиционируем 
себя как магистерский университет, ори-
ентированный в основном на выпуск ма-
гистров. Дипломом бакалавра ограничива-
ются лишь троечники, которые не смогут 
учиться в магистратуре.

Однако стратегия ЛЭТИ не настолько 
жестка и категорична – мы идем навстре-
чу предложениям наших партнеров. Когда 
директор ЦНИИ «Электроприбор» академик 
В. Г. Пешехонов обратился к нам с прось-
бой подготовить бакалавров-технологов 
для производства, мы полностью измени-
ли учебную программу и предложили сту-
дентам стать прикладными бакалаврами 
для будущей работы в «Электроприборе». 
Таким образом, эти бакалавры не остались 
брошенными на рынке труда.

Интервью с Владимиром Кутузовым  
читайте на стр. 22‑23

Владимир Георгиевич 
Габриелян
Прези ден т компании  
«Лай т инг Бизнес Конса л т инг»

Олег Михайлович 
Бударгин
Генера льный д ирек тор  
П а о « Россет и » 
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Минэнерго РФ
предлагает вернуться к идее уго-
ловной ответственности за не-
санкционированное присоеди-
нение к электрическим и тепло-
вым сетям, однако ограничиться 
мерами, не связанными с лише-
нием свободы. Об этом заявил 
заместитель министра энер-
гетики Вячеслав Кравченко. 
Он уточнил, что ведомство пред-
лагает ограничиться штрафами 
или общественно полезными 
работами.

Такое предложение, по его сло-
вам, в первую очередь связано 
с тем, чтобы нарушители ощу-
тили «материальность состава». 
«Сам факт наличия уголовно-
го преследования уже не очень 
приятен. Людей, нам кажется, 
будет сдерживать», – отметил 
замминистра.

Глава Федеральной 
антимонопольной 
службы
Игорь Артемьев заявил, что от-
ветственность губернаторов 
за манипуляции с предельным 
ростом тарифов может быть 
ужесточена до уголовной. «По-
степенно губернаторы понима-
ют, что другие правила, что так, 
как раньше, действовать нель-
зя. И они начинают действовать 
по правилам. А когда примем 
закон и введем санкцию сумас-
шедшую, вплоть до уголовной, 
за неисполнение закона, думаю, 
что многие перестанут делать 
то, что они делают сейчас», – 
сказал он.

Правительство РФ наделило 
ФАС полномочиями по контро-
лю над тарифами ЖКХ в реги-
онах.

тарифы 
на электроэнергию
для Дальнего Востока будут 
снижены с 1 июля 2017 года, со-
общили в Минвостокразвития. 
При этом по итогам 2017 года 
средний за год тариф в регио-
нах, в отношении которых будет 
принято решение о включении 
их в первоочередной список 
для внедрения механизма сни-
жения тарифов, будет равен 
среднероссийскому. Надбавка 
к стоимости электроэнергии 
для первой и второй ценовых 
зон (европейская часть РФ и Си-
бирь), за счет которой удастся 
добиться снижения, также будет 
введена с 1 июля.

Напомним, что президент 
Владимир Путин в конце де-
кабря утвердил поправки в за-
кон «Об электроэнергетике», 
в соответствии с которым тари-
фы на Дальнем Востоке будут 
снижены до среднероссийских 
за счет надбавки к цене на мощ-
ность в I и II ценовых зонах.

Документ планируется при-
нять в начале года, отме-
тил он. «Мы за последнее 

время предприняли еще ряд дей-
ствий, направленных на увеличе-
ние прозрачности деятельности 
сбытовых компаний и их уже-
сточение. Нами разработан, и, 
я полагаю, в ближайшее время 
в правительстве будет рассмо-
трен законопроект о лицензи-
ровании деятельности сбытовых 
компаний в сфере электроэнер-
гетики, где к компаниям будут 
предъявляться уже совсем другие 
требования, чем те, которые есть 
сейчас. Они, безусловно, связаны 
с платежной дисциплиной как пе-
ред генераторами, так и перед 
сетями», – рассказал господин 
Кравченко.

По его словам, законопроект 
предусматривает мониторинг 
финансового состояния сбытовых 
компаний с тем, чтобы минимизи-
ровать риск банкротств на рынке.

«Кроме того, мы приняли реше-
ние, пока на уровне «Совета рын-
ка», что будем осуществлять кон-
троль и мониторинг за целевым 
движением денежных средств 
сбытовых компаний. С тем что-
бы они не уходили куда-нибудь, 
а направлялись именно на рас-
четы с генераторами и сетями… 
Санкции – достаточно жесткий 
отзыв лицензий. То есть не про-
сто анализ. Мы не будем просто 
сидеть и смотреть на то, как они 
не будут платить на опт и копить 
долги перед сетями», – заявил 
Кравченко.

Тем не менее Кравченко отме-
тил общее улучшение платежной 
дисциплины энергосбытов перед 
«Россетями». «Мы видим, что про-
исходит уменьшение объемов де-
биторской задолженности сбыто-
вых компаний, даже по оценке са-
мих «Российских сетей», она у них 
снизилась где-то на 5 миллиардов 
рублей», – сказал Кравченко.

Антон КАНАРЕЙКИН

По его словам, число аварий в 
сложных погодных услови-
ях с резкими скачками тем-

пературы не просто не выросло, а 
даже уменьшилось на 18 процен-
тов по сравнению с аналогичным 
периодом 2016 года. 

В целом по состоянию к 11 января 
2017 года было зафиксировано 119 
нарушений в работе объектов жи-
лищно-коммунального хозяйства 
(для сравнения, в прошлом году по 
состоянию к 11 января было 145 на-
рушений). При этом число аварий 
в системах теплоснабжения снизи-
лось на 36% (было 56 аварий, стало 
36), а на горячем водоснабжении 
— на 33% (было 30 аварий, стало 
20). Показательно, что на объектах, 
управляемых концессионерами, 
аварийность снижается интен-
сивнее, чем в государственных и 
муниципальных унитарных пред-
приятиях (ГУПах и МУПах).

В целом по регионам, где дей-
ствуют концессии (35 регионов), 

Как отметил глава ведом-
ства, «несмотря на сложные 
погодные условия и ано-

мальные температурные режимы 
в отдельных регионах, в целом 
энергосистема России прошла этот 
период надежно, без системных 
аварий и в штатном режиме. Были 
обеспечены необходимые объемы 
запасов топлива, свыше норматив-
ных на генерирующих станциях».

В целом, по словам министра, 
в период морозов отмечался рост 
потребления электроэнергии от 3,8 
до 5 %, также на 10 % была увели-
чена нагрузка на электростанции, 
до 143 тысяч 970 МВт. Рост нагруз-
ки, по словам господина Новака, 
не повлиял на электроснабжение 
потребителей, а устранение всех 

Александр Новак: 
энергосистема прошла 
январские морозы 
в штатном режиме
Энергосистема России прошла январские морозы 
надежно, в штатном режиме и без системных ава-
рий. Об этом заявил министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак на совещании президента России Вла-
димира Путина с правительством.

аварийных ситуаций проходило 
в штатном режиме. Он добавил, 
что по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года коли-
чество аварий в энергогенери-
рующем комплексе в текущем 
году не увеличилось и осталось 
на том же уровне, несмотря на то 
что в прошлые новогодние празд-
ники морозы были не такими 
сильными.

Кроме того, Александр Новак со-
общил, что Крым получил 20 мил-
лионов кубометров газа из россий-
ской газотранспортной системы 
в период с 30 декабря по 11 января. 
«30 декабря мы начали поставки 
из российской газотранспортной 
системы для обеспечения пиковых 
нагрузок. Всего на сегодняшний 
день уже 20 миллионов кубических 
метров газа поставлено крымча-
нам», – рассказал он.

Напомним, в конце декабря за-
вершилось строительство газопро-
вода протяженностью 400 киломе-
тров, который соединил материко-
вую часть России с Крымом. После 
этого Владимир Путин дал старт 
поставкам топлива полуостро-
ву. Это уже позволило отказаться 
от использования на крымских 
ТЭС мазутного топлива.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

За нецелевое 
использование средств 
энергосбыты будут 
лишаться лицензии
Минэнерго РФ готовит законопроект о лицензиро-
вании деятельности сбытовых компаний в сфере 
электроэнергетики, предполагающий лишение 
лицензий за нецелевое использование средств 
и нарушение платежной дисциплины, заявил зам-
министра энергетики Вячеслав Кравченко.

Число аварий 
на теплотрассах снизилось

Министр строительства и 
ЖКХ РФ Михаил Мень на 
совещании у президента 
11 января отметил, что 
коммунальные системы 
достойно проходят зим-
ний период.

аварийность в теплоснабжении 
снизилась в среднем на 47%, а на 
водоснабжении — на 21%.

«Для дальнейшего повышения 
стабильности работы коммуналь-
ных систем и улучшения качества 
коммунальных услуг, во-первых, 
продолжим работу с регионами 
по передаче в концессию объ-
ектов ЖКХ, и прежде всего это 
касается неэффективных ГУПов 
и МУПов (осталось 663 предпри-
ятия).

Во-вторых. Учитывая, что при на-
рушениях предоставления комму-
нальных услуг граждане в первую 
очередь звонят в управляющую 
компанию, да и аварии случаются 
не только на магистральных тру-
бопроводах, но и в самих домах, 
мы продолжаем работу по повыше-
нию качества работы управляющих 
компаний», — подчеркнул министр.

Перед новогодними каникулами 
все коммунальные службы были 
приведены в повышенную готов-

ность, Минстроем России было 
дано поручение провести проверку 
всех аварийных служб и алгоритма 
их реагирования на аварии. В каж-
дом регионе и муниципалитете 
составлены пофамильные списки 
ответственных за бесперебойную 
работу коммунальных служб. Во 
всех субъектах действуют «горя-
чие линии» по вопросам тепло-
снабжения.

Игорь ГЛЕБОВ
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ФсК еЭс
(входит в группу «Россети») от-
ремонтировала 41 фундамент 
и усилила 12 опор на трех высо-
ковольтных линиях электропе-
редачи, экспортирующих элек-
троэнергию в Финляндию. Это 
увеличит срок службы обору-
дования и повысит надежность 
электроснабжения зарубежных 
потребителей.

Передача мощности в Фин-
ляндию производится через Вы-
боргский преобразовательный 
комплекс, включающий четыре 
комплектных высоковольтных 
преобразовательных устройства 
(КВПУ) по 350 МВт и три линии 
электропередачи напряжением 
400 кВ. Эти мощности позволяют 
преобразовывать и передавать 
10-11 миллиардов кВт-ч в год 
и обеспечивать бесперебойную 
подачу электроэнергии в Фин-
ляндию на подстанции «Юллик-
кяля» и «Кюми».

Пао «МоЭсК»
реализовало годовой план по ос-
нащению распределительных 
сетей Новой Москвы пунктами 
автоматического секционирова-
ния – реклоузерами. В 2016 году 
смонтировано более 120 единиц 
современного оборудования. Ре-
клоузеры позволяют достовер-
но определить и локализовать 
место повреждения воздушной 
линии. Таким образом, во вре-
мя технологических нарушений 
не требуется отключать всю ЛЭП, 
а только аварийный участок. 
Так сокращается число потре-
бителей, оставшихся без света, 
и время восстановления элек-
троснабжения, а также исчезает 
необходимость проводить мно-
гокилометровый осмотр линий 
для поиска места повреждения – 
его с точностью до метра укажет 
система телемеханики.

Всего в рамках целевой про-
граммы предусмотрена уста-
новка более 180 пунктов авто-
матического секционирования. 
Все они отечественного произ-
водства.

Пао «МРсК Юга»
стало гарантирующим постав-
щиком электроэнергии в глав-
ном городе Республики Кал-
мыкия Элисте в соответствии 
с приказом Минэнерго России 
от 23.12.2016 № 1400 с 1 января.

«Все вопросы, связанные 
с энергоснабжением (поставки 
электроэнергии, качество элек-
троснабжения, оплата и учет 
электроэнергии), с 1 января 
2017 года жителям города Эли-
сты и пригородов, за исклю-
чением зоны деятельности АО 
«Калмэнергосбыт», необходимо 
решать с калмыцким филиалом 
МРСК Юга», – отметил директор 
калмыцкого филиала МРСК.

Генеральный директор 
ПАО «Россети» Олег Бу-
даргин в формате видео-
конференции провел 
заседание Штаба элек-
тросетевого комплекса 
для всех регионов при-
сутствия компании.

С докладами о работе в но-
вогодние и рождественские 
праздники выступили ру-

ководители дочерних структур, 
ведущих производственную де-
ятельность от Дальнего Востока 
до Калининградской области.

Отдельно были подведены про-
межуточные итоги текущего осен-
не-зимнего периода, в котором 
пришлось столкнуться с целым 
рядом погодных катаклизмов: ано-
мальными морозами, гололедом, 

Промежуточная опора весом 
около четырех тонн и вы-
сотой 32 метра дала нача-

ло трассе линии электропередачи 
110 кВ. Событие ознаменовало но-
вый этап реализации масштабного 
проекта, цель которого – обеспече-
ние надежного энергоснабжения 
будущего туристического кластера.

«Россети» выстояли в праздники и в морозы
обильными осадками и ветровыми 
нагрузками.

«Текущий ОЗП начался с не-
скольких недель ледяных дождей 
в целом ряде регионов. Но они 
не оказали влияния на надежность 
электроснабжения потребителей 
«Россетей» благодаря качествен-
ной подготовке к сезону пиковых 
нагрузок. Так должно быть и в бу-
дущем», – подчеркнул Олег Бу-
даргин.

На заседании было отмечено, 
что особенностью текущего ОЗП 
является рост электропотребле-
ния, в том числе объемов электро-
энергии, потребляемой в быту. Так, 
с начала ОЗП из-за аномально хо-
лодной погоды общий объем по-
требления электроэнергии увели-
чился на 3,8 %. При этом прирост 
электропотребления бытовых по-
требителей по отдельным регио-
нам России превысил 5 %, что при-
водило к перегрузке оборудования 
распределительных сетей.

Вместе с тем, отключений по-
требителей и повреждения обору-
дования по вине персонала «Рос-
сетей» в новогодние праздники 
не было. В целом, аварийность 
по группе «Россети» за прошедший 
год снизилась на 50 %.

В праздники было зафиксиро-
вано несколько технологических 
нарушений, вызванных низки-
ми температурами, ошибочными 
действиями персонала сторон-
них организаций и воздействием 
на энергооборудование посторон-

них лиц. Они не привели к серьез-
ным системным последствиям.

Для минимизации времени вос-
становления электроснабжения 
в случае технологических наруше-
ний на период праздников «Россе-
ти» увеличили штатную числен-
ность производственного персо-
нала, находившегося на круглосу-
точном дежурстве, в полтора раза 
по сравнению с будними днями. 
Всего была обеспечена готовность 
свыше 9560 бригад общей числен-
ностью порядка 48 тысяч человек. 
В их распоряжении находилось 
23 тысячи единиц спецтехники, 
а также более 4550 резервных ис-
точников электроснабжения сум-
марной мощностью 351 МВт.

Эффективная организация ава-
рийно-восстановительных ра-
бот позволила снизить среднюю 
длительность восстановления 
электроснабжения потребителей 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года с 1,72 часа 
до 1,66 часа, или на 3,5 %, что прак-
тически в два раза ниже средне-
годового показателя (порядка 3 
часов).

Несмотря на высокопрофесси-
ональную работу специалистов 
«Россетей», количество отключе-
ний потребителей из-за повреж-
дения оборудования сторонних 
территориальных сетевых органи-
заций увеличилось в период ново-
годних праздников с 281 до 333.

К примеру, в Вологодской обла-
сти 8 января из-за повреждения 

оборудования на эксплуатирую-
щейся частной территориальной 
сетевой организацией подстанции 
110 кВ, допущенного вследствие 
неудовлетворительной эксплуата-
ции, порядка 86 тысяч потребите-
лей Вологды более 5 часов остава-
лись без электричества. По просьбе 
администрации Вологодской обла-
сти восстановлением электроснаб-
жения занимались специалисты 
дочерней структуры «Россетей», 
поскольку у сетевой организации, 
эксплуатирующей энергообъект, 
не оказалось своих специалистов.

По мнению руководства «Россе-
тей», такие ситуации свидетель-
ствуют об отсутствии надлежащего 
уровня эксплуатации энергообо-
рудования сторонними сетевыми 
организациями, а также подтверж-
дают необходимость консолида-
ции электросетевого комплекса 
под единым управлением.

Особое внимание господин Бу-
даргин обратил на основные задачи 
текущего года, среди которых – со-
хранение достигнутых показателей 
надежности, увеличение объемов 
ремонтов и реноваций оборудова-
ния, снижение издержек и обеспе-
чение финансовой устойчивости 
предприятий. Глава компании на-
помнил, что ключевым проектом 
текущего года является реализация 
комплексной программы по сокра-
щению потерь – как технических, 
так и коммерческих.

Игорь ГЛЕБОВ
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К туристическому кластеру тянут ЛЭП

Туристско-рекреационный кла-
стер Белокуриха создан на тер-
ритории города-курорта феде-
рального значения Белокуриха 
в Смоленском районе Алтайского 
края. Цель проекта – расширение 
потенциала санаторно-курортно-
го комплекса Алтайского края, 
формирование нового предложе-
ния туристических услуг.

«Белокуриха-2» – проект по соз-
данию совершенно нового ку-
рорта в предгорьях Алтая. Много-
функциональный курорт, анало-
гов которому нет в России, рас-
положится в 10 километрах от уже 
действующих санаториев Бело-
курихи. Он будет включать в себя 
мощную лечебную базу, развитую 
туристическую инфраструктуру, 
интересную планировку, а также 
семь горнолыжных трасс.

Строительство высоковольтной 
линии электропередачи 110 кВ 
и подстанции «Белокуриха-2» ве-
дется в рамках сотрудничества 
филиала МРСК Сибири «Алтай-
энерго» с администрацией Алтай-
ского края. Будущая ЛЭП станет от-
пайкой от основной линии 110 кВ 
«ПС Смоленская – ПС Курортная». 

На трассе ВЛ будет установлено 
46 промежуточных и 35 анкерно-
угловых опор.

Первая возведенная опора отно-
сится к типу промежуточных. Про-
изводятся они в России. К месту 
установки были доставлены ком-
плектующие детали, сборка кон-
струкции заняла один день. Более 

сложные типы опор собираются 
до четырех дней.

Одновременно на площадке бу-
дущей подстанции 110 / 10 кило-
вольт «Белокуриха-2» заканчивает-
ся строительство нулевого цикла. 
Завершен монтаж фундаментов 
для двух трансформаторов. Сами 
силовые трансформаторы уже на-
ходятся на складе. Поставка эле-
ментов открытого и закрытого 
распределительного устройства 
для подстанции планируется в ян-
варе 2017 года. Складские площад-
ки укомплектованы всеми необхо-
димыми материалами, позволяя 
энергетикам держать высокий 
темп работы.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

Специалисты «Алтай энерго» установили первую опору ЛЭП на строительной 
площадке нового электросетевого комплекса «Белокуриха-2».
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С 27 февраля по 3 марта Корпоративный энергетический уни-
верситет (КЭУ) ЕЭС проводит в Москве XII Международный 
электроэнергетический семинар (МЭС-12) повышения квали-
фикации по теме «Совершенствование сбора, хранения, пере-
работки и использования в народном хозяйстве золошлаковых 
материалов» для руководящих работников и специалистов ге-
нерирующих компаний и угольных ТЭС России и стран СНГ.

Подробности об участии можно узнать по эл. почте 
tvf@keu-ees.ru и тел. (495) 726-51–34, доб. 225.

Подстанция установлена 
в Адмиралтейском районе 
города возле бывшего особ-

няка барона Штиглица. Подстан-
ция обеспечила дополнительную 
надежность электроснабжения по-
требителей и позволила присоеди-
нить к электрическим сетям новых 
абонентов.

Несмотря на то что работы ос-
ложнялись архитектурными осо-
бенностями территории, энергети-
ки максимально точно просчитали 
размеры строительной и дорожной 
техники, а также параметры блоков 
подстанции, чтобы работать в усло-
виях ограниченного пространства. 
ТП была построена максимально 
быстро – за три месяца, с учетом 
подготовки, монтажа и благо-
устройства. Энергоисточник осна-
щен двумя сухими трансформа-
торами общей мощностью 2 МВА 
и имеет возможность расширения 
трансформаторной мощности. 
В ходе реализации проекта был 
применен опыт европейских горо-
дов, в частности Праги где широко 
применяются такие проекты.

– Мы реализуем кластерный 
подход к инфраструктурной мо-
дернизации электроэнергетики 
в Санкт-Петербурге, – сказал Ро-
ман Бердников. – В частности, 
он подразумевает применение 

ФГУП «Охрана» Росгвар-
дии в целях реоргани-
зации присоединила 
к себе ведомственную 
охрану объектов про-
мышленности Мини-
стерства промышленно-
сти и торговли РФ.

Согласно распоряжению пра-
вительства от 18 января, 
ФГУП «Ведомственная ох-

рана объектов промышленности 
Российской Федерации» присо-
единяется к ФГУП «Охрана» Фе-
деральной службы войск наци-
ональной гвардии (Росгвардия). 
Реорганизация проводится с це-
лью исключения дублирующих 
функций и повышения качества 
услуг реорганизуемых охранных 
предприятий, а также в рамках 
государственной политики в сфе-
ре контроля за оборотом оружия.

По информации ведомства, 
во время проведения всех не-

обходимых мероприятий, свя-
занных с реорганизацией, ве-
домственная охрана объектов 
промышленности Российской 
Федерации продолжит работу 
в штатном режиме. Все договор-
ные обязательства предприятия 
будут выполнены в срок и в пол-
ном объеме.

«На сегодняшний день с ведом-
ственной охраной Минпромторга 
заключено более 400 договоров, 
связанных с охранной деятель-
ностью. По окончании процедуры 
реорганизации права и обязанно-
сти предприятия по всем догово-
рам перейдут в порядке универ-
сальной правопреемственности», 
– уточняется в сообщении пресс-
службы ведомственной охраны.

Отмечается, что проводимая 
реорганизация не приведет к уве-
личению тарифов на предостав-
ляемые услуги, при этом рас-
ширится их спектр, повысится 
качество.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ
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На МЭС-12 обсудят переработку 
золошлаковых материалов

Росгвардия присоединила 
ведомственную охрану 
Минпромторга

Электричество из-под земли
Подземную трансформаторную подстанцию получили жители центра Санкт-
Петербурга в виде новогоднего подарка. Стартовый запуск осуществил в конце 
декабря 2016 года исполняющий обязанности генерального директора ПАО 
«Ленэнерго» (входит в группу «Россети») Роман Бердников.

компактных ре-
шений, вписыва-
ющихся в город-
скую архитектуру. 
Планы по реализа-
ции этого проекта 
появились еще три 
года назад, но фак-
тически его уда-
лось осуществить 
в 2016 году. Сейчас 
это пилотный про-
ект, но если он по-
кажет свою эффективность, мы 
будем применять его в различных 
частях Санкт-Петербурга.

Он также добавил, что второй 
такой проект ожидается к реализа-
ции в феврале 2017 года. Известно, 
что на будущей подстанции будут 
применяться только российские 
трансформаторы. В рамках планов 
перспективного развития Санкт-
Петербурга с учетом новых под-
ходов к организации сетей и далее 
будут применяться эти и другие 
инновационные технологические 
решения, которые позволят обе-
спечить компактность ПС при на-
дежности энергоснабжения.

Новый вид трансформаторных 
подстанций в условиях постоянно 
растущей нагрузки на сеть сможет 
решить проблему с нехваткой мест 
для размещения новых энерго-

источников в историческом центре 
Петербурга – в Центральном, Ад-
миралтейском, Василеостровском 
районах. Электросетевая компа-
ния планирует в дальнейшем при-
менять подземные ПС в условиях 
дворов-колодцев и на территории 
объектов культурного наследия.

Проекты подземных подстан-
ций актуальны преимущественно 
для крупных городов, хотя даже 
в Москве есть лишь единичные 
ПС подобного типа (самая первая 
была построена в иннограде Скол-
ково), а Петербург стал пионером 
в освоении подобных технологий 
в рамках распределительной сети. 
Если говорить о регионах, то пока 
такая перспектива «Россетями» 
не рассматривается.

Ирина КРИВОШАПКА




